

## **RAPPORT ANNUEL DES ACTIVITES 2022**

### **I. Présentation de l'organisation**

#### **A. Historique de l'Organisation**

Monde d'Espoir RD Congo est une organisation non gouvernementale de droit Congolais qui lutte pour le bien-être social des communautés vulnérabilisées (sujettes aux inégalités) et en situation d'urgence humanitaire à travers ses programmes de renforcement des capacités, d'actions sociales et ses actions de plaidoyer juridiques.

Il a été créé en 2017 par des pionniers du mouvement associatif congolais avant d'être enregistré légalement en 2020 sous **F92./37.970/ n° JUST.SG/20/1443/2020**.

Monde d'Espoir RD Congo a un mandat qui lui permet de mener ses actions sur toute l'étendue de la RD Congo en focalisant ses interventions sur la promotion et la défense des droits humains, l'entrepreneuriat des femmes et jeunes de communautés locales riveraines des aires protégées en RDC.

Inspirés par les principes fondamentaux de l'action humanitaire, nous assistons les communautés locales dépendant des forêts sans aucune forme de discrimination linguistique, sociale, religieuse ou ethnique afin d'apporter un changement durable au sein de la société.

Notre approche d'intervention met un accent particulier sur la jeune fille et la femme pour promouvoir l'égalité et l'équilibre au sein des communautés bénéficiaires de nos actions.

#### **B. Objectif**

Monde d'Espoir RD Congo a pour objectif de contribuer aux actions qui offrent d'égales opportunités de développement dans les mêmes conditions. A ce titre, il défend les libertés et droits fondamentaux, individuels ou collectifs de la personne humaine, à travers des actions pacifiques. A ce titre, il entend :

- Promouvoir les droits économiques, sociaux et culturels ;

- Mener un plaidoyer en faveur de la consolidation de la paix et l'amélioration des droits humains et la protection de l'environnement ;
- Entreprendre des actions diverses en faveur du développement ;
- Encadrer la femme et les jeunes pour leur intégration dans les actions pacifiques en faveur de la paix, des droits humains et de la protection de l'environnement.

Au vu de ses objectifs, MERDC se veut porteur d'espoir en faveur des personnes qui sont dans le besoins. Pour ce, il veut apporter sa contribution aux efforts qui visent l'amélioration de la qualité de vie des femmes, hommes, jeunes, personnes de troisième âge, ... en République Démocratique du Congo. MERDC constitue donc une des réponses aux besoins de plus en plus multiformes et croissants des femmes, des hommes et des jeunes.

## **II. Introduction**

Ce rapport d'activités résume les réalisations de MERDC pour l'an 2022. Il met à la disposition de ses organes et partenaires ainsi que toutes les personnes intéressées des informations sur les actions entreprises par l'organisation, les relations avec les partenaires, les projets développés au cours de l'année 2022.

Au cours de l'année susdite, la mobilisation des fonds nécessaires pour l'atteinte de certains objectifs annuels était le défi à relever. Malgré cela, MERDC a surmonté ce défis de taille en poursuivant la réalisation de certaines actions, et ce, dans les limites des moyens disponibles. En dépit de cette difficulté, son personnel ne s'est pas empêché de renouveler constamment son engagement à continuer à soutenir les actions de l'organisation même lorsqu'ils n'ont pas été payés.

### **FONCTIONNEMENT DES ORGANES**

Au cours de l'an 2022 les organes statutaires de MERDC ont fonctionné normalement à l'exception du Commissariat aux comptes. Cet organe nécessite un travail présentiel et cela n'a pas été très possible dû au fait que les membres ont été empêchés par des évènements imprévus de la vie. Certains étant tombés malade, d'autres en déplacement.

#### **A. CONSEIL D'ADMINISTRATION**

L'année 2022 a été productive pour le conseil d'administration de MERDC car plus d'une réunion des membres ont été tenues. On signale à ce point aussi quelques réunions du Conseil d'Administration avec le Secrétariat Exécutif pendant lesquelles, les staffs techniques de

MERDC ont participé. Notons que toutes les réunions du conseil d'administration se sont tenues en partie en ligne et en présentiel. Au total 4 réunions ont été tenues.

## **B. FONCTIONNEMENT DU SECRETARIAT EXECUTIF**

### **- Location d'un bureau administratif**

Pour le bon fonctionnement du secrétariat exécutif, un bureau composé de deux pièces a été loué dans l'avenue de martyrs (Vamaro) N°06 commune d'Ibanda, Quartier Ndendere, Ville de Bukavu. Ce bureau a favorisé un climat de travail apaisé et approprié pour tous les staffs.

Ce bureau est payé mensuellement au prix de 150 le mois. Il reste qu'avec l'ampleur du travail et le nombre de staffs déjà disponible, ce bureau est saturé et ne parvient plus à contenir tous les staffs.

### **- Hébergement Site Web**

Le secrétariat exécutif, en exécution de la résolution de l'assemblée générale ordinaire d'octobre 2022 relative à la construction, dans un meilleur délai, du site web pour l'organisation, a payé l'hébergement du Site Web au début de l'année 2022. Ce site est en construction et l'abonnement est de 20,5 USD par mois.

Le challenge pour l'organisation c'est d'arriver à faire fonctionner régulièrement ce site et à l'alimenter par des informations ici des projets en cours d'exécution.

### **- Acquisition mobilière**

Durant l'année 2022, MERDC a acquis des mobiliers pour équiper son bureau nouvellement acquis. Il s'agit de :

- ✓ 5 chaises en bois ;
- ✓ 4 Tables en bois ;
- ✓ 1 Table plastique ;
- ✓ 1 chaise plastique ;
- ✓ 1 étagère ;
- ✓ 1 poubelle ;
- ✓ 1 petit bassin ;
- ✓ 1 brosse ballet ;
- ✓ 1 douzaine de tasses ;

- ✓ 1 sixaine de fourchettes ;
- ✓ 1 sixaine de cuillères ;
- ✓ 2 cafetiers ;
- ✓ 3 rideaux ;
- **Acquisition matériels informatique et accessoires :**
  - ✓ 2 machines imprimantes ;
  - ✓ 1 routeur Wifi ;
  - ✓ 1 rallonge ;
  - ✓ 2 fiches domino ;

Il est annexé à ce rapport un inventaire chiffré des biens de l'organisation.

#### - **Tenue des réunions du Secrétariat exécutif**

Le secrétariat exécutif a fonctionné normalement au cours de l'an 2022 avec plusieurs réunions de service à son actif. A ce niveau on note une avancée significative car le nombre des staffs a augmenté au cours de 2022 contrairement à l'an 2021. Au total 6 nouveaux staffs ont rejoint les 3 anciens staffs. Il s'agit de : un chef de projet, un agronome, trois chargé de coaching et suivi ainsi qu'un Point Focal de l'organisation basé à Katana dans le territoire de Kabare. Il faut noter que ce nouveaux staff a été recruté en appui au projet d'entrepreneuriat de femmes cheffes de manages dans le territoire de Kabare, Groupement d'Irhambi/Katana dans les villages de Kahungu, Kabushwa et Cirehe. Ces nouveaux staffs ensemble avec le trois anciens dont le secrétaire exécutif, le chargé des finances et administration et le chargé de questions des droits de l'homme ont malgré les moyens limités mené à bout les activités de l'an 2022. Notons que les 3 anciens staffs ont accepté comme en 2021 de travailler bénévolement dont notamment le Secrétaire Exécutif, le chargé des finances et administration et le chargé de questions des droits de l'homme.

#### - **Démarches administratives et de partenariat**

L'année 2022 a été une année de partenariat concluant pour MERDC. Le secrétariat exécutif s'est consacré à l'exécution de l'une des résolutions de l'assemblée générale tenue en Octobre 2022 pour l'exercice 2021 demandant au secrétariat exécutif de multiplier les démarches partenariales pour non seulement mobiliser les fonds mais pour renforcer l'actionnariat de l'organisation.

Il s'agit de partenariats avec les organisations suivants :

- GIZ : signé en septembre 2022, il s'agit d'un partenariat technique et financier pour la mise en œuvre du projet d'entreprenariat des femmes cheffes de ménages dans le territoire de Kabare, à Katana ; ce partenariat a été conclu pour 4 mois et est aujourd'hui en prolongation jusqu'au 15 Avril 2023 ;
- Open Society Africa », «OS-Africa» : un partenariat technique et financier conclu en Novembre 2022 pour la mise en œuvre du projet d'appui à la sécurité juridique des défenseurs des droits de l'homme et des journalistes au Sud-Kivu (pour la mise en œuvre de l'édit portant protection des défenseurs des droits de l'homme et des journalistes au Sud-Kivu) ; ce partenariat va jusqu'au 30 Janvier 2024 ;
- Well Grounded : un partenariat technique pour le développement organisationnel de MERDC. Ce partenariat a débuté en Novembre 2022 ;
- IPGL (Initiative pour la Paix et la Gouvernance Locale) : un partenariat locale avec cette organisation sur les questions de bonne gouvernance, élections, paix et transformation des conflits ;
- RCF (Réseau Congolais des Forestiers) : un partenariat local pour la défense des droits des peuples autochtones pygmées Batwa ;

Ces partenariats viennent compléter d'autres qui étaient déjà conclus au paravent (2021).

En plus de ces démarches partenariales, MERDC a organisé en date du 13 Mai 2022 un atelier d'identification des besoins, acteurs, et stratégies de plaidoyer. Cet atelier a connu la participation de 8 organisations de la société civile intervenant dans le domaine de plaidoyer et défense des droits humains. Il aura permis à MERDC de connaître les besoins, les acteurs et les stratégies de mener un plaidoyer en faveur des personnes se trouvant dans le besoin. Il a aussi participé à deux ateliers de GIZ sur la cartographie des acteurs et des activités autour du PNKB et l'autre sur l'élaboration du plan prioritaire de GIZ/BGF 2023.

#### - **Visibilité et communication de MERDC**

MERDC, au travers son secrétariat exécutif, a continuer à travailler sur sa visibilité, comme en 2021, en imprimant et utilisant des chasubles portant la marque et le logo de l'organisation pour son staff de terrain. Cela en plus des informations qui ont été relayées auprès des différents partenaires.

Un communiqué de presse dont le titre est : Monde d'Espoir exige une enquête sur les allégations de violations des droits humains des populations autochtones Batwa. Ce

communiqué a été relayé par les médias en ligne dont un de Kinshasa. Ceci a été fait en exécution de la résolution de l'assemblée générale de MERDC demandant au secrétariat de « Développer une approche de travail avec des médias traditionnels et institutionnel sans perdre de vue l'importance que revêt actuellement les médias en ligne »;

Outre ce communiqué, MERDC a collaboré avec les média communautaire de Katana dans le cadre du projet financé par GIZ pour relayer les informations en liés avec ce projets. Il s'agit des activités de formations des bénéficiaires de ce projet.

#### **- Projets élaborés**

Au cours de l'an 2022, quelques projets ont été élaborés et soumis aux bailleurs financiers. Il s'agit, entre autres, de :

1. Projet d'entrepreneuriat des femmes cheffes de ménages dans le territoire de Kabare (GIZ);
2. Projet d'appui à la sécurité juridique des défenseurs des droits de l'homme et des journalistes au Sud-Kivu (OS Africa) ;
3. Projet Ecole pour tous (levée des fonds);
4. Projet d'appui à la promotion et à la protection des droits des peuples autochtones pygmées vivant autour du PNKB et de la RNI (GIZ);
5. Projet d'autonomisation juridique en faveur des Batwa du PNKB (LEF : Legal Empowerment Fund) ;
6. Projet d'appui au plaidoyer préventif des OSC dans le cadre du processus politique dans la province du Sud-Kivu ;

De ces 6 projets développés, deux ont obtenu l'appui financier dont celui adressé à GIZ pour l'entrepreneuriat des femmes et celui adressé à OS Africa pour les DDH et Journalistes. Un autre poursuit son cours normal et en pleine phase de levée des fonds, il s'agit du projet »Ecole pour tous «.

#### **❖ Projet d'entrepreneuriat des femmes cheffes de ménages :**

Dans le cadre de ce projet encours, les activités suivantes ont été réalisées jusqu'en décembre 2022 :

- Rencontres avec les autorités locales pour information et adhésion au projet ;
- Identification des bénéficiaires et mesurage des superficies des champs ;

- Distribution des intrants agricoles : Houes, tridents, machettes, imperméables, bottine, bâches, Soja, Maïs et engrais organiques ;
- Suivi des champs et coaching des bénéficiaires dans les techniques agricoles : Labour, semis, sarclage et coaching aux aspects phytosanitaires ;
- Formation des femmes Batwa et des Bantoues sur l'entrepreneuriat, les pratiques agricoles et résolutions des conflits, le calcul de base ;
- Formation des femmes Batwa sur l'artisanat et fabrication des emballages pour la farine transformée ;
- Etude de base du projet ;

Ce projet ambitieux vise à accompagner les agricultrices des villages de Kabare vers des pratiques agricoles plus respectueuses de l'environnement. Deux innovations majeures ont ainsi été introduites :

Tout d'abord, les femmes ont été formées à la fabrication d'emballages artisanaux biodégradables à base de feuilles de bananiers, une ressource locale abondante. Ces emballages tressés, imperméables et résistants permettent de remplacer les emballages plastiques polluants tout en générant des revenus supplémentaires pour les productrices.



Par ailleurs, les agricultrices ont également appris à l'application des produits phytosanitaires biologiques comme solutions des soins de leurs cultures. Elles produisent elles-mêmes des

biopesticides végétaux, permettant de lutter efficacement contre les ravageurs et les maladies, tout en préservant la fertilité des sols et la biodiversité.

Ces deux innovations, l'une dans la valorisation des résidus végétaux, l'autre dans l'utilisation de solutions naturelles, s'inscrivent dans une démarche agroécologique globale visant à accompagner les agricultrices de Kabare vers une agriculture durable et résiliente. Les détails de ces initiatives sont présentés ci-après :

▪ **Fabrication d'emballages artisanaux à base de feuilles de bananiers :**

Ces feuilles sont récoltées, séchées, tressées et assemblées pour créer des paniers, des sacs, des boîtes et d'autres contenants destinés à l'emballage et au transport des produits agricoles.

Ces emballages en feuilles de bananiers sont résistants, imperméables et offrent une excellente protection aux denrées. Ils sont également 100% naturels et composables, évitant ainsi la pollution plastique.

La fabrication de ces emballages artisanaux permet aux femmes de valoriser une ressource locale, de réduire les déchets d'emballages et de générer des revenus supplémentaires grâce à leur vente.



▪ **Utilisation de biopesticides végétaux pour le soin des cultures :**

Les agricultrices ont été formées à l'identification des principaux bioagresseurs (insectes, maladies) et à l'application de solutions de lutte biologique à base de plantes. Ces

biopesticides végétaux sont pulvérisés sur les cultures pour lutter efficacement contre les ravageurs et les maladies, tout en préservant la biodiversité et la santé des sols. L'utilisation de ces produits phytosanitaires biologiques permet de réduire drastiquement l'emploi de pesticides chimiques, tout en maintenant des rendements satisfaisants.



Ces deux innovations, l'une dans la valorisation des résidus végétaux pour l'emballage, l'autre dans l'utilisation de solutions naturelles pour le soin des plantes, illustrent bien la démarche agroécologique mise en place par l'organisation MERDC pour accompagner les agricultrices de Kabare vers une agriculture plus durable.

❖ **Projet d'appui à la sécurité juridique des défenseurs des droits de l'homme et des journalistes au Sud-Kivu :**

Ce projet a été présenté et défendu à la fin de l'année 2022. Suivant son plan de travail, les activités ont débutées en Janvier 2023. Il s'agit de :

- Formation des DDH, Journalistes et d'autres para juristes sur les droits et devoirs repris dans l'Edit portant protection des DDH et Journalistes ;
- Production et distribution des feuillets d'information sur les droits et devoirs repris dans l'Edit portant protection des DDH et Journalistes ;
- Plaidoyer auprès des autorités pour la prise des mesures d'application de l'Edit au niveau provincial ;

- Organisation des consultations entre autorités politico-administratives avec les DDH et Journalistes pour le respect de l'Edit ;
- Mise en place d'un cadre de provincial de suivi pour la mise en œuvre des mesures de promotion et de protection des droits des DDH et Journalistes ;

### **III. Difficultés rencontrées**

MERDC a rencontré des difficultés d'ordre divers, il s'agit de :

- L'insuffisance de l'enveloppe salariale pour la prise ne charge des staffs ;
- L'insuffisance des locaux pour contenir les départements de l'exécutif ;
- Manque des ordinateurs et autres matériels informatiques propres à l'organisation ;
- L'absence des moyens de déplacement propres à l'organisation pour assurer un suivi systématique des activités sur le terrain ;
- L'insuffisance des moyens de communication ;

Notez que ces difficultés constituent un grand challenge pour MERDC et les perspectives pour l'avenir sont concentrées sur ce challenge.

Fait à Bukavu le 31 janvier 2023

Justin CHIBA

**Secrétaire Exécutif**